

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 234

SAN JOSÉ, LUNES 15 DE FEBRERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

LIBRERIA ESPAÑOLA
IMPRESA, ENLADENACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE ULE

DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUARNALDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLSAS y otros muchos adornos de papel.
MASCARAS, FAROLAS, **CONFETTI Y SERPENTINAS.** 
1904.—Al-tanque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida practica; cada ejemplar \$ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINES

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámenes de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convenirse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicita y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 21 DE FEBRERO DE 1904**

SALIDAS

Vapor "Almiral Newey,"	para Boston (vía Jamaica)	el Lunes
.. "Bacon,"	para Nueva Orleans	el Miércoles
.. "Beacon,"	para Movile	el Viernes
.. "Brighton,"	para Nueva Orleans	el Sábado

¡LO DEL 3 DE ENERO!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

TALLER

DE
CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE
JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

DE NEGRO

Profunda y dolorosa impresión ha causado en la sociedad, la inesperada muerte de don Juan F. Ferraz.

EL CENTINELA pierde también al mejor de sus paladines.

Por eso enluta sus columnas y dedicará un número especial á la memoria de ese hombre ilustre.

Ayer á las doce del día con numerosa y selecta concurrencia verificóse el entierro.

En el acto de la inhumación de los restos, el Lic. don Francisco Montero Barrantes, con elocuente palabra despidió al maestro y amigo, recordando las relevantes dotes del inolvidable don Juan.

Hablaron enseguida, el distinguido caballero don Francisco Lloret Bellido, el inteligente profesor don Pablo Biolley y el señor don Nicolás Echeverría actual editor de "El Derecho", todos con sentimiento y elocuencia.

Por ahora cumplimos con el penoso deber de presentar á su estimable familia, y especialmente á nuestro querido colaborador don Valeriano Fernández Ferraz, esta sincera nota de condolencia.

EMPLEOMANIA

Esta es una de las mayores calamidades de los pueblos hispano-americanos.

Todo el mundo quiere vivir del Estado.

Y no pierde ocasión de hablar, unas veces con los Ministros, y otras hasta con el mismo Jefe de la Nación.

Hasta que, al fin, cansados los unos y el otro de tanta "majadería" se hacen cargo de que lo mejor es despachar al "majadero."

Pero como el "majadero" no se va sin que le den lo que llama él "algo," tienen los lectores que los altos funcionarios públicos se ven precisados para quitarse de encima "ese aguacero" que nombrarlo, al menos, escribiente de una Secretaría de Estado.

Si es novicio no sirve más que de estorbo, porque regularmente se la pasa charlando, y hasta los mismos superiores temen darle algo para evitar tener que repetir la operación, pues no pocas veces echa á perder lo que se le da á hacer.

Si es "gato" ya experimentado mucho peor, porque, entonces, se da tales humos que se hace inaguantable, y es capaz de replicar hasta al primer oficial.

Y es tan astuto que siempre lo hace en nombre del Ministro, de aquel mismo que le dió el puesto por quitárselo de encima.

Tales empleadillos no creen jamás que sirven á la Nación, sino á la persona que los ha favorecido.

Y desde que piensan de este modo se convierten en "partidarios furibundos" del protector.

Ahí tenéis, lectores nuestros, el principio del personalismo en política, tan contrario á nuestras instituciones, tan indigno de caracteres levantados, tan antipatriótico y mezquino en sus consecuencias.

Por eso las autoridades superiores, sabiendo como saben que de tal manera se ganan prosélitos, no reparan en el pobre pre-

supuesto de gastos ni les importa un comino la Nación, mientras ellas puedan formar "un partido" al cual les impongan su candidatura á la Presidencia.

Si en casi todos los países de Hispano-América está prohibido constitucionalmente al Presidente la reelección inmediata, á fin de que se deje de hacer política, y trabaje más por los intereses que se le han confiado, ¿cómo pues no vamos á criticar acerbamente que los Secretarios de Estado, en nuestro país, se ocupen en hacer "politiquilla" poniendo á un lado los sagrados intereses de la Patria?

Es preciso que se convenzan de ello algunos de nuestros Ministros, es decir, que cuando consagramos todo el tiempo á nuestros intereses, dejamos en completo abandono los de la Nación.

Mejor dicho, nos los llevamos de encuentro.

Y eso no está bien que pase entre nosotros.

¿Ven los lectores á donde nos conduce el vicio de la empleomanía?

A desgarrar las vestiduras de la Patria, como consecuencia del personalismo desenfundado, el cual reconoce por cimientos la empleomanía.

Haciendo desaparecer ésta de nuestro país, quitamos la base sobre que descansa nuestra política personalista.

Y, ¿cómo hacer desaparecer la empleomanía?, nos dirán muchos.

Pues, sencillamente, dando otro rumbo á los niños, desde el hogar y la escuela primaria.

Aumentando los agricultores, y disminuyendo los abogados, literatos y poetas.

De éstos últimos hay un gran sobrante; de los primeros tenemos necesidad.

Menos retórica, señores, y más juicio.

Hé ahí, sobre todo, lo que nos hace falta.

Pero que ese juicio, esa lógica inflexible surja de las alturas; pues si surge de abajo se pierde en el desierto.

Nuestro progreso es superficial.

No se asusten los lectores, que ésta es la pura verdad.

Nos explicaremos

La base de todo progreso bien cimentado es el adelanto de las industrias; el adelanto material de las naciones.

Y el que no nos crea, que no nos siga.

Sirva este párrafo como de paréntesis.

Y prosigamos.

Cuando el progreso material no es un hecho incontestable, el adelanto moral é intelectual, del cual nos jactamos, muchas veces, es una gran mentira en el fondo del asunto.

Y ese progreso material en Costa Rica debe comenzar por proteger de un modo decidido y sin vacilaciones, de ningún género, la agricultura.

Pues no tenemos, ni siquiera, caminos.

Siendo éste uno de aquellos

abandonos que no admiten disculpa.

Y á medida que adelante la agricultura podemos proteger las demás industrias, pues bien se sabe que el desarrollo de la fabril y mercantil depende del desenvolvimiento de la industria agrícola.

Abandonemos la retórica, y reflexionemos.

Ya es tiempo de que así lo hagamos.

JUAN FERNANDEZ FERRAZ

Qué amigo verdadero, qué discípulo agradecido del que en vida llevó ese nombre y apellidos, no ha sentido como un golpe eléctrico al recibir la infausta noticia de su prematura muerte, y un pesar profundo al contemplar que ha desaparecido para siempre el maestro cariñoso y el amigo sincero? Cómo olvidar al que hace 33 años fué su maestro amoroso y después, aún maestro y un excelente amigo? No es posible olvidarlo; y aún puede asegurarse que el pesar que se siente por la muerte de un maestro querido, puede compararse con la de un pariente muy cercano.

¡Oh tiempos aquellos, cuando internó en el Colegio de Cartago, tuvimos la dicha de ser discípulos de los Ferráz, Picado, Moreno y Catalajo, siendo Director y maestro el hoy venerable anciano, respetado y querido doctor don Valeriano Fernández Ferráz, quienes se esforzaban por enseñarnos sus sabias lecciones y por darnos sanos y útiles consejos, aún en horas extraordinarias, á algunos de nosotros!

Con qué se puede recompensar el cariño y desvelos de un verdadero maestro? Con nada; y lo único que guardamos los que fuimos discípulos es una gratitud eterna, acompañada de un cariño especial; ofrendas que hoy hago públicas con motivo de la inesperada y sentida muerte de mi inolvidable maestro y amigo sincero, el doctor don Juan Fernández Ferráz.

Maestros así desaparecen de este mundo, pero siempre viven en el corazón de sus buenos discípulos!

Descansen en paz los venerables restos del nunca olvidado maestro que sus discípulos, en unión de su muy estimable familia, lloraremos siempre tan irreparable pérdida.

San José, Febrero 14 de 1904.

VÍCTOR OROZCO.

POR ESOS MUNDOS

Londres, 11.—Refiriéndose á los acontecimientos de los últimos tres días, el Ministro del Japón dijo esta tarde: Llevábamos muy despacio las negociaciones; así es que estamos recobrando el tiempo perdido por ligereza de nuestros movimientos. Las acciones navales que han verificado en Puerto Arturo y Chemulpo están de acuerdo con planes maduros hace algún tiempo. Una vez concluido el desembarque de tropa en Corea, es pero una importante batalla naval en Puerto Arturo. No es probable que los navíos rusos disparen con la ventaja que les da su posición bajo el abrigo de sus baterías de tierra. Sin embargo, la flota japonesa mediante un fuego á un ángulo alto, podrá colocar proyectiles de tal modo que molestarían demasiado á los navíos rusos agrupados cerca de la costa.

De este modo esperamos obligará las fuerzas de Alexieff á salir. Es muy posible que, como Cervera, anticipará su suerte y saldrá por su propia evolución. Los acontecimientos actuales demuestran claramente la inutilidad de Puerto Arturo desde el punto de vista estratégico. En la Cámara de los Comunes se anuncia esta tarde que la proclama de neutralidad británica se redactará en la reunión del Gabinete que tendrá lugar mañana con este propósito.

Nueva York, 11.—Un resumen de las pérdidas sufridas por Rusia durante las primeras 24 horas de la guerra, demuestra que se han puesto fuera de acción 11 navíos de guerra y que los japoneses no han perdido ni uno. Lo siguiente es una lista de las pérdidas: los acorazados de combate "Retvisan" y "Tzarevitz", varados en Puerto Arturo, á causa de la explosión de torpederos que los perforaron en parte sumergida; el crucero "Novik" perforado en la parte sumergida, en Puerto Arturo; el "Askold" perforado debajo del agua, en Puerto Arturo; el crucero acorazado de primera clase "Variaga", destruido en Chemulpo; la cañonera "Mandju" apresada en Nagasaki, donde estaba componiéndose; el crucero "Poltava", perforado á flor de agua, en Puerto Arturo; el crucero "Kayarín" averiado por fuego japonés, en Puerto Arturo; y el "Paliada" volado por torpedos en Puerto Arturo.

Londres, 11.—Refiriéndose á la nota que se dirigió á las potencias, relativa á la conservación de la integridad de China, el Barón Ayashi manifestó hoy lo siguiente: Mi Gobierno fué el primero en proponer la neutralidad de China. Recibimos promesas de que la neutralidad china sería asegurada. El Japón, sin duda, convendrá en esta propuesta, la cual se debe, principalmente, á la sospecha de que Rusia pudiera encontrar pretexto por la adopción de medidas militares contra China. Si los Estados Unidos y demás potencias piensan garantizar la neutralidad de la Manchuria, el asunto se vuelve muy complicado; mientras se encuentren fuerzas rusas en Manchuria, el Japón no podrá considerarla como territorio neutral. Apenas creo que los Estados Unidos, la Gran Bretaña ó cualesquiera otras potencias estén dispuestas á hacerse cargo de la tarea de sacar á los rusos de la Manchuria, por más que insistieran que dicha provincia constituya parte de China neutral. Así es que no obstante que estamos dispuestos á prestar nuestro apoyo para asegurar la neutralidad de China propiamente dicha, es nuestra firme intención hacer una campaña agresiva en Manchuria. Habiendo apelado á las armas, es muy probable que iremos un poco más allá de las modestas demandas que hicimos durante las negociaciones.

Vladivostok, 11.—Un despacho particular recibido en ésta, anuncia la completa derrota de las fuerzas japonesas en el Río Yalú. Anuncia también que Chemulpo está ocupado por marinos rusos.

Londres, 11.—Lo siguiente es el texto del despacho oficial recibido por el Barón Ayashi. El lunes la escuadra que convoyaba los trasportes japoneses á Chemulpo entró la noche rusa "Koriets" saliendo dicho puerto la cual adoptó un actitud ofensiva hacia los navíos del Japón, disparando sobre nuestros torpederos. Estos lanzaron dos torpedos sin efecto; el "Koriets" entonces se regresó al fondo. A una hora temprana del martes el Almirante Urik de la escuadra japonesa intimó formalmente á los navíos rusos la salida del Puerto de Chemulpo, antes de mediodía, agregando que si nó cumplían con lo orde-

nado se vería obligado á atacarlos dentro del puerto. Como á las 11 y 30 a. m. dos navíos rusos salieron del puerto, dando por resultado un combate fuera de las islas Polinesias. Después de un hora de fuego, los navíos rusos buscaron refugio entre las islas. En la tarde, el crucero "Variag" se fué á pique, y á las cuatro de la madrugada de hoy 10, el "Koriets" hundióse, habiendo sido volado; la oficialidad y tripulantes de ambos navíos refugiáronse á bordo del crucero francés "Pascual". De parte de los japoneses no hubo desgracia.

Berlin, 11.—Ayer fué entregada al Gobierno alemán la nota de Mr. Hay, relativa á la neutralidad de China. Dice la prensa que el Secretario Von Rithofen ya intimó á Hay que hubo probabilidad de que serían aceptadas sus propuestas, por la razón de que tienden á localizar la guerra y evitar nuevos motivos por disputas internacionales. El paso dado por Estados Unidos se considera muy hábil por la Secretaría de Relaciones Exteriores. "La Gaceta de Colonia", cuya opinión frecuentemente concuerda con la de la Secretaría de Relaciones Exteriores, dice que el plan sugerido por el Gobierno americano será indudablemente bien recibido en Alemania, porque la neutralidad de China sería provechosa á los intereses alemanes. La propuesta está también calculada á impedir una repetición de las hostilidades contra los extranjeros residentes en China.

París, 11.—Está llamando la atención universal en ésta las propuestas hechas por los Estados Unidos para la conservación de la neutralidad é integridad de China durante y después de las hostilidades entre Rusia y el Japón. El Embajador de los Estados Unidos, Mr. Porter, celebró largas conferencias ayer y hoy con el Ministro de Relaciones Exteriores, Mr. Delcassé, pero no se ha hecho público el resultado. La situación general es la siguiente. No parece probable que las potencias se pongan de acuerdo por ahora, á consecuencia de las diversas miras y debido á que la atención de todo el mundo está concentrada en los actuales acontecimientos de la guerra. Es casi seguro que Francia no dará ningún paso que se pueda interpretar en el sentido de embarazar á Rusia ó en el sentido de coacerla con respecto á la integridad de China. El Gobierno francés parece estar dispuesto y aun ansioso de que la China declare su neutralidad, pues desea que sufra la menor interrupción posible el tráfico con los puertos de Lejano Oriente; también hará todo lo posible, individual y colectivamente, para limitar el área de las hostilidades, á fin de reducir la posibilidad de una conflagración general; pero con relación á la integridad de China, no es preferible que se dé paso alguno si el término chino incluye á Manchuria. Se hace notar que esta ha sido la actitud que Francia ha observado con más insistencia que la pasada, con respecto á la integridad de China, la cual está considerada como enteramente distinta y aparte de las provincias del imperio chino, incluyendo la Manchuria, Tibet y Mongolia. Sin embargo, las negociaciones continúan. El Ministro del Japón en ésta, Dr. Montono, participó á la prensa una larga nota oficial, relativa á la historia de las negociaciones con Rusia, en las cuales asegura que siempre abogaba por la integridad de China y Corea.

Chefú, 11.—Acabo de celebrar una entrevista con el Cónsul del Japón en ésta. Cuando su Gobierno le participó la noticia de la retirada de San Petersburgo del Ministro del Japón, lo primero que hizo fué fletar un vapor británico en que se dirigió á Puer-

to Arturo y Dalny á fin de llevar á todos los súbditos japoneses residentes en dichos puertos, los oficiales del gobierno ruso le prestaron toda facilidad para llevar á cabo su comisión. Los soldados le saludaron y fué invitado á comer por uno de los principales jefes en cuyo banquete se brindó por el restablecimiento de la paz. Después de salir de Dany se encontró la flota japonesa como á 18 millas distante de Puerto Arturo. En la comitiva del Cónsul viajaba un jefe naval japonés disfrazado como criado. Este notó la posición exacta de los navíos rusos, se fijó que no tenía vapor de sus calderas y que hubo muy inferior vigilancia. Tan luego se divisó la flota japonesa se cruzaron señales el navío inglés y el oficial japonés se trasladó á bordo del insignia donde hizo al Almirante un informe detallado de sus observaciones.

LA GUERRA RUSO-JAPONESA

—:O:—

Situación en que se encontraban los buques de guerra de Rusia y del Japón el 1º de Enero de 1904

Según los últimos informes obtenidos, el lugar en que se encontraban los buques de guerra de Rusia y del Japón, el 1º de Enero de 1904, destinados á la lucha que ha principiado ya en el Extremo Oriente, es como sigue:

FLOTA JAPONESA

ACORAZADOS DE PRIMERA CLASE

	Tonelaje	Anclados en
Mikasa	15.443	Sasebo
Matsusi	15.240	"
Asahi	15.443	"
Shikishima	15.066	"
Yashima	12.517	"
Tuju	12.649	"
TOTAL	86.358	

ACORAZADOS DE SEGUNDA CLASE

Chin Yen	7.335	Shimidsu
Tusso	3.777	Yokosuka
TOTAL	11.112	

CRUCEROS ACORAZADOS

Adsuma	9.456	Sasebo
Yakumo	9.800	"
Isvate	9.906	"
Idsumo	9.906	"
Iakuiwa	9.655	"
Asama	9.855	Obama
TOTAL	58.578	

CRUCEROS PROTEGIDOS DE SEGUNDA CLASE

Rasagi	4.978	Sasebo
Chitose	4.836	"
Itenkuohinia	4.278	Kuse
Hashidate	4.278	Rabiriojima
Matsuhima	4.278	Sasebo
Takasago	4.227	"
Yoshino	4.225	"
Namwa	3.709	Chefoo
Takashibo	3.709	Amoy
TOTAL	38.518	

CRUCEROS PROTEGIDOS DE TERCERA CLASE

Akitsushima	3.172	Amoy
Idsumi	2.967	Yokosuka
Akashi	2.800	Sasebo
Suma	2.700	"
Chijoda	2.439	Chefoo
Mitaka	3.420	Yokosuka
Isushima	3.420	"
Otono	3.000	Yokosuka
TOTAL	23.918	

BARCOS PARA DEFENSA DE LAS COSTAS

Saijen	2.481	Chemulpo
Hiyei	2.284	Maiduris
Kongo	2.284	Sasebo
Tsukuba	1.978	Ruse
Takao	1.764	Yokosuka
Tanrin	1.647	"
Ratsuraki	1.502	Sasebo
Yamato	1.502	"
Rannon	1.367	"
Musashi	1.502	Yokosuka
TOTAL	18.311	

CAÑONERAS DE PRIMERA CLASE

Rei Yen	2.185	Yokosuka
Isukushi	2.372	Ruse
TOTAL	3.557	

CAÑONERAS DE SEGUNDA CLASE

Amaki	926	Yokosuka
-------	-----	----------

Banjo	667	Sasebo
Oshima	640	"
Akagi	622	Ruse
Atako	622	Yokosuka
Maya	622	Maidisw
Chokai	622	Sasebo
Sako	610	Yokosuka
TOTAL	5.331	

CAÑONERAS DE SEGUNDA CLASE, DE POCO VALOR PARA LA PELEA; CAPTURADOS EN CHINA

Chinito	447	Sasebo
Chinsel	447	"
Chinnan	447	"
Chinhoku	447	"
Shincha	447	"
Chinpeu	447	"
TOTAL	2.682	

BARCOS DE DESPACHO

Milyako	1.800	Sasebo
Yayeyama	1.609	Yokosuka
Chihayo	1.250	Imafukee
Talsuls	865	Ruse
TOTAL	5.524	

DESTRUCTORES DE TORPEDEROS

Shiskumo	379	Sasebo
Asashio	379	"
Hamsame	375	"
Murasame	375	"
Akystsuki	371	"
Rasuma	371	"
Ikutsuki	371	"
Inadsuma	371	"
Okebono	311	"
Sasanami	311	"
Oboro	311	"
Shinonome	279	"
Murakumo	279	"
Yugiri	279	"
Shiramu	279	"
Ragora	279	"
Usugunu	279	"
Asagiri	380	"
Hayatori	380	"
TOTAL	6.359	

AUXILIARES DE TORPEDEROS

Tohashi	4.120	Kuye
Total	4.120	

TORPEDEROS

13 de 150 cju 1950	situación no conocida
36 de 90 cju 3240	"
27 de 65 cju 1755	"
76 Total	6945

RESUMEN

Acorazados de 1ª clase 6 con 86358 toneladas	
Acorazados de 2ª clase 2 con 11120 "	
Cruceros acorazados 6 con 58578 "	
" protegidos 2ª clase 9 con 38518 "	
" protegidos 2ª clase 8 con 23918 "	
Barcos para la defensa de las costas 10 con 18311 "	
Cañoneras de 1ª clase 2 con 3557 "	
Cañoneras de 2ª clase 8 con 5331 "	
Cañoneras de 2ª clase (China) 6 con 2682 "	
Barcos Despachos 4 con 5524 "	
Destructores Torpederos 19 con 6359 "	
Auxiliares Torpederos 1 con 4120 "	
Torpederos 76 con 6945 "	
Total	157 con 271313 "

Información y crítica

SUPPLICAMOS

á todas las personas que nos honrarán con su preciosa colaboración para el número que dedicaremos al malogrado don Juan F. Ferráz, nos envían los originales á la mayor brevedad. De esto les quedará altamente agradecido

EL CENTINELA.

DURABLE BARATO

EL FAMOSO CALZADO

DE

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

BARATO BONITO

DRAMA

Parece que el sábado en la tarde, en la Junta, un negro le dió á un señor *Stolman* (así suena) dos machetazos, cuando este señor dormía. Este es el colmo del salvajismo. Que todo el peso de la ley caiga sobre el criminal.

JORGE MORALES BEJARANO

el simpático empresario y constructor tuvo la buena fortuna de sacarse el premio de los ₡ 500.00. Lo felicitamos muy de veras y esperamos que nos participe ya que nosotros no tuvimos la misma suerte.

MATRIMONIO

Ayer á las 10 a. m. se verificó el matrimonio del apreciable caballero don Roberto Jiménez Castro con la señorita Adela Arana. Debido á nuestro justo duelo no pudimos asistir á la ceremonia. Una vez más hacemos votos por su felicidad.

PEDRADA

Por el lado del Mercado una mujer de mala vida de nombre Teresa (a) *Medio Beso*, después de insultar grosera y largamente á un señor Juan Rafael Chavarria, de Alajuelita, le lanzó una pedrada con tal acierto que le hizo pedazos la nariz. La heridora fué inmediatamente conducida á la sombra.

FOLLETO

Damos las gracias por el envío que se nos hizo de uno titulado *Mi defensa (Por mis hijos)*. Es de una gran importancia y ya escribiremos algo sobre él.

LLUVIA

Mala nos la envió el cielo de ayer; lo peor es que pese á quien pese las regaderas siguen impertérritas en su oficio, de tal modo que ya esto parece otra *Rina del Adriático*.

CUMPLEAÑOS

Nuestro antiguo profesor Mr. Paul Biolley cumplió hoy 42 años de edad. Que vea muchos quince de Febrero más el querido don Pablo, son nuestros más sinceros deseos.

CON MOTIVO

del omonástico de la elegante y hermosa dama doña Mercedes de Rivera, sus amistades le obsequiaron el domingo, un soberbio y succulento almuerzo en las márgenes del río María Aguilar. á la derecha del puente que conduce á la pintoresco é histórico pueblo de Curridabat.

Ella regresó á su hogar muy complacida por la ovación que le había hecho.

QUEJA

Sabemos de varios comerciantes que tienen queja centra el Ferrocarril de Costa Rica porque sus mercaderías fueron puestas en carros donde se trajo carbón y aquellas se han manchado. A uno de ellos le vinieron unos cuantos sacos de azúcar negros negros de carbón.

BUEN VIAJE

Nuestros amigos los señores mecánicos don León Rojas y don Ricardo Segreda, ex-maquinistas del Ferrocarril del Pacífico, se marchan mañana como empleados de la "United Fruit Co" á la "Northern Railwal Co" Buen

viaje les deseamos y que junten muchas libras doradas.

CONSULES

En Tolosa fué nombrado el señor de Amón Fusileau Duplantier cónsul de Costa Rica. Don Ricardo Cremer Witting fué nombrado también cónsul en Leeds, Inglaterra; y don Jorge Kaiser, vicecónsul en París.

PUNTARENAS

Mañana seguiremos con nuestra crónica de Puntarenas.

BUEN VAQUEANO

Un querido amigo de Esparta nos cuenta que el esbirro "aquel fomoso doncel, de sombrero blanco y zapatos amarillos" que se pasaba en la esquina de "El Derecho" era el que iba de baqueano de nuestros malogrados amigos don Federico Fernández Güell y don Federico Mora, cuando estos iban de viaje para el mortífero Golfo Dulce.

AVISOS NUEVOS

AVISO

Alquilo la casa de mi señora madre, que se encuentra en el alto de Cuesta de Moras.
Jorge Morales Bejarano

PARA LAS SEÑORITAS

Desde el 1º de Marzo próximo en adelante quedará abierta en mi casa de habitación ((detrás de la Iglesia de la Soledad)) un colegio donde las señoritas pueden estudiar Inglés, Francés y labores finos.

La matrícula será por cinco meses, y su importe de veinte colones por todo el tiempo.

Para más pormenores dirigirse á

E. v. de Wiepking.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo.
Hoy en su oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará:

San José, Enero 21 de 1904.

La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON G.

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,
Empresario Constructor.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439.

IGLESIAS HERMANAS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTISTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLEMENTAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 3 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Maladero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalao y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—(DE)—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOZ HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Bótica del Comercio.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Moján.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tip. de "El Centinela"